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康 养

这里有国内唯一的以博物馆为特色的旅游这里有国内唯一的以博物馆为特色的旅游
小镇安仁镇小镇安仁镇，，这里也有国家级风景名胜区西岭这里也有国家级风景名胜区西岭
雪山雪山，，这里还有成都市这里还有成都市““十大最美川西林盘十大最美川西林盘””祥祥
龙社区稻香渔歌项目龙社区稻香渔歌项目，，这里的东岳花苑社区居这里的东岳花苑社区居
住着住着11万多名居民万多名居民，，其中有其中有30003000余名老人被悉余名老人被悉
心关怀和照料着……这里就是心关怀和照料着……这里就是““雪山下的公园雪山下的公园
城市城市””，，四川成都市大邑县四川成都市大邑县。。

发展康养产业发展康养产业，，大邑县还显得有些大邑县还显得有些““年轻年轻””，，
但康养从来都不是一个孤立的概念但康养从来都不是一个孤立的概念，，而是涵盖而是涵盖
了大健康了大健康、、养生养生、、医疗医疗、、旅游旅游、、度假等诸多业态度假等诸多业态。。
依靠富足的生态资源依靠富足的生态资源，，大邑加快推进区域转型大邑加快推进区域转型
发展发展，，以产品服务创新推进生态价值转化以产品服务创新推进生态价值转化，，全力全力
打造运动康养产业功能区和国家级度假区打造运动康养产业功能区和国家级度假区。。通通
过探索发展过探索发展““运动运动++康养康养”“”“文旅文旅++康养康养”“”“医疗医疗++
康养康养””等模式等模式，，使得当地康养产业发展布局得以使得当地康养产业发展布局得以
优化优化，，区域内出现一批绿色生态的健康养老服区域内出现一批绿色生态的健康养老服
务基地务基地。。

运动+康养：

实现抱团发展

““窗含西岭千秋雪窗含西岭千秋雪，，门泊东吴万里船门泊东吴万里船””，，距离距离
成都成都110110公里之外的西岭雪山公里之外的西岭雪山，，有赏不尽的四有赏不尽的四
季美景季美景。。

春天山花烂漫春天山花烂漫，，杜鹃成林杜鹃成林，，珙桐花开如鸽子珙桐花开如鸽子
飞翔飞翔。。夏天气候凉爽夏天气候凉爽，，绿草茵茵绿草茵茵，，最高气温不超最高气温不超
过过2525摄氏度摄氏度。。秋天万山红遍秋天万山红遍，，层林尽染层林尽染。。冬天冬天
这里的积雪厚度达这里的积雪厚度达6060厘米厘米，，是冰雪世界是冰雪世界，，童话童话
王国王国。。

““得天独厚的自然资源得天独厚的自然资源，，尤其是森林覆盖面尤其是森林覆盖面
积高达积高达8080%%，，这就是我们打造康养度假胜地的这就是我们打造康养度假胜地的
优势优势。。””西岭雪山运动康养产业功能区管委会规西岭雪山运动康养产业功能区管委会规
划部部长李俊告诉记者划部部长李俊告诉记者，，结合成都市提出的城结合成都市提出的城
市发展市发展““西控西控””战略战略，，地处成都西部的大邑以生地处成都西部的大邑以生
态保护优先态保护优先，，控制性控制性、、优化性发展优化性发展，，景区在原有景区在原有
的温泉的温泉、、雪山资源基础上雪山资源基础上，，进一步丰富包括山地进一步丰富包括山地
运动运动、、森林康养在内的产品类型森林康养在内的产品类型，，探索组团式协探索组团式协
同发展业态同发展业态。。

20192019年年66月月，，这里成立了运动康养产业功这里成立了运动康养产业功
能区能区，，总面积达总面积达558558平方公里平方公里，，涵盖涵盖55个建制镇个建制镇、、
33个国家个国家44AA级景区级景区。。20202020年年77月月，，功能区启动功能区启动
了川了川、、渝渝、、鄂鄂、、滇四地森林康养基地和研究服务滇四地森林康养基地和研究服务
机构跨区域机构跨区域、、跨行业合作跨行业合作。。

以川渝两地合作为例以川渝两地合作为例，，世界中医药学会联世界中医药学会联
合会森林康养研究专业委员会常务副秘书长谢合会森林康养研究专业委员会常务副秘书长谢
德智介绍德智介绍，，两地不仅实现医保异地就医联网结两地不仅实现医保异地就医联网结
算算，，还会把重庆用户在社区医院的医疗档案传还会把重庆用户在社区医院的医疗档案传
送到大邑县中医院送到大邑县中医院，，为他们制订旅居期间的健为他们制订旅居期间的健
康服务和医疗保障方案康服务和医疗保障方案。。大邑还会组织重庆旅大邑还会组织重庆旅
居人群积极参与体验大邑独特的历史文化资源居人群积极参与体验大邑独特的历史文化资源
和丰富的度假产品和丰富的度假产品，，通过开展交流活动通过开展交流活动，，找到川找到川
渝一家渝一家““走亲戚走亲戚””的感觉的感觉。。

““我们正在创建国家级旅游度假区我们正在创建国家级旅游度假区，，在此过在此过

程中我们会进一步细化旅游度假产品程中我们会进一步细化旅游度假产品，，
往深层次做就是为发展康养产业打下往深层次做就是为发展康养产业打下
坚实基础坚实基础，，让游客愿意来玩让游客愿意来玩，，让旅居度让旅居度
假人群愿意留下来假人群愿意留下来。。””李俊说李俊说。。

文旅+康养：

感受别样乡愁

走进沙渠街道祥龙社区走进沙渠街道祥龙社区，，稻田像一稻田像一
块块碧玉镶嵌在蜿蜒的西江河畔块块碧玉镶嵌在蜿蜒的西江河畔，，青砖青砖
灰瓦的川西小院乡风浓郁灰瓦的川西小院乡风浓郁，，草坪花卉和草坪花卉和
全新打造的湖泊让祥和村像公园一样全新打造的湖泊让祥和村像公园一样
美丽美丽。。

在没有进行农村土地综合整治前在没有进行农村土地综合整治前，，祥龙社祥龙社
区和当地很多农村一样区和当地很多农村一样，，每户平均每户平均33亩至亩至55亩亩
土地土地，，每亩地收入不足千元每亩地收入不足千元。。20172017年年，，祥龙社祥龙社
区按照区按照““产景相融产景相融、、产旅一体产旅一体、、产村互动产村互动””的的
思路思路，，深挖农耕文化深挖农耕文化，，做强特色农业做强特色农业，，引入社引入社
会资本参与发展会资本参与发展，，致力打造独具特色的川西林致力打造独具特色的川西林
盘聚落盘聚落。。

““以生态水乡为基底以生态水乡为基底，，我们一共打造包括稻我们一共打造包括稻
乡渔歌在内的乡渔歌在内的1515个川西林盘个川西林盘，，村子在变村子在变，，老百老百
姓的收入结构也发生了显著变化姓的收入结构也发生了显著变化。。””祥和村党委祥和村党委
委员池国全以稻乡渔歌项目举例委员池国全以稻乡渔歌项目举例，，该项目采用该项目采用
土地托管模式土地托管模式，，实施实施““租金租金++红利红利””双重保障促增双重保障促增
收收，，农民土地流转租金的农民土地流转租金的7070%%作为保底收入作为保底收入，，
3030%%作为股金入股作为股金入股。。““全村户均因流转土地增收全村户均因流转土地增收
500500元左右元左右，，在务工高峰期在务工高峰期，，平均每天有近平均每天有近300300
位村民就近务工位村民就近务工，，每人每天可赚每人每天可赚150150元元。。””池国池国
全说全说。。

现在现在，，村里计划利用村里计划利用400400亩集体建设用地亩集体建设用地
发展民宿发展民宿，，为发展康养产业打基础为发展康养产业打基础，，让更多游让更多游
客客、、旅居老人愿意留下来旅居老人愿意留下来。。目前已有一些老人目前已有一些老人
定居在此定居在此。。

““我是一名销售人员我是一名销售人员，，这些年跑了不少地这些年跑了不少地
方方，，带父母来祥龙社区参观的当天带父母来祥龙社区参观的当天，，老人即拍老人即拍
板过来养老板过来养老。。””梁国丰是山西人梁国丰是山西人，，父母都是父母都是7070
多岁的老人多岁的老人。。““我爸妈说我爸妈说，，村里除了环境好村里除了环境好、、
空气好空气好，，更让他们满意的是屋外还配了一小片更让他们满意的是屋外还配了一小片
菜地菜地，，面积不大面积不大，，但种老两口平时吃的蔬菜足但种老两口平时吃的蔬菜足
够了够了。。””

““林在田中林在田中、、田在林中田在林中””，，美丽的川西乡村形美丽的川西乡村形
态还在持续打造中态还在持续打造中，，祥龙社区的每一天都是祥龙社区的每一天都是
新的新的。。

医疗医疗++康养康养：：

打造和谐社区打造和谐社区

““虽然腿脚不是很方便虽然腿脚不是很方便，，但在社区里就能但在社区里就能
找到休闲找到休闲、、娱乐娱乐、、学习的地方学习的地方，，时间一点也不时间一点也不
难打发难打发。。””99月月1414日上午日上午，，在沙渠镇东岳花苑在沙渠镇东岳花苑
社区活动室里社区活动室里，，6666岁的康书云老人正在练习书岁的康书云老人正在练习书
法法。。他每天上午都坐着轮椅到活动室来他每天上午都坐着轮椅到活动室来，，除了除了

自己练习外自己练习外，，碰到好学的小朋友碰到好学的小朋友，，还乐于教他还乐于教他
们写字们写字。。

东岳花苑社区是大邑县最大的农民集中安东岳花苑社区是大邑县最大的农民集中安
置小区置小区，，也是大邑首个智慧型社区也是大邑首个智慧型社区，，这里安置了这里安置了
全镇全镇11万多名自愿搬迁的农户万多名自愿搬迁的农户，，其中其中，，6060岁以上岁以上
的老人有的老人有32683268人人。。

在专门为老人提供服务的康养中心内在专门为老人提供服务的康养中心内，，监监
控大屏可以实时监测每一位佩戴智能手环的老控大屏可以实时监测每一位佩戴智能手环的老
人的各项体征数据人的各项体征数据，，智能手环就像他们的随行智能手环就像他们的随行
医生医生。。一旦数据出现异常一旦数据出现异常，，工作人员就会提醒工作人员就会提醒
其相关注意事项其相关注意事项，，必要时及时安排老人就诊必要时及时安排老人就诊。。
在专门照顾失能老人的病房里在专门照顾失能老人的病房里，，每张床都配备每张床都配备
了智能监测床垫了智能监测床垫，，老人们一旦在无人照顾的情老人们一旦在无人照顾的情
况下离开况下离开，，报警器就会响起报警器就会响起。。

关怀关怀，，体现在社区各功能区域的细节中体现在社区各功能区域的细节中。。
在便民服务中心二楼的康养空间里在便民服务中心二楼的康养空间里，，卫生院卫生院、、社社
区食堂区食堂、、日间照料中心和健康小屋一应俱全日间照料中心和健康小屋一应俱全，，老老
人们可以在这里进行康复理疗人们可以在这里进行康复理疗、、享受养生看护享受养生看护
等各项便利化服务等各项便利化服务。。

““很难想象很难想象，，20172017年刚刚搬迁入住社区时年刚刚搬迁入住社区时，，
因为人多事杂因为人多事杂，，一度上访事件频发一度上访事件频发，，治理极其困治理极其困
难难。。””东岳花苑社区党委书记李敏告诉记者东岳花苑社区党委书记李敏告诉记者，，他他
和社区和社区66组工作人员用一周多的时间逐户走访组工作人员用一周多的时间逐户走访，，
摸清了摸清了33003300户居民的诉求户居民的诉求。。

““解决这些诉求的过程也是社区由乱到治解决这些诉求的过程也是社区由乱到治
的过程的过程。。我们社区管委会联合物业公司我们社区管委会联合物业公司、、社会社会
组织组织，，三方共同成立了东岳花苑党委三方共同成立了东岳花苑党委，，实施规范实施规范
议事协商制度议事协商制度，，把问题分门别类解决把问题分门别类解决。。同时同时，，针针
对大家多元化的需求对大家多元化的需求，，把服务向亲民化把服务向亲民化、、多元多元
化化、、智慧化靠拢智慧化靠拢。。””李敏说李敏说，，当万人小区实现由乱当万人小区实现由乱
到治以后到治以后，，他们便将服务重心向老年人倾斜他们便将服务重心向老年人倾斜，，着着
力打造医养结合的和谐社区力打造医养结合的和谐社区。。

据了解据了解，，大邑县在成都市率先撤销了镇级大邑县在成都市率先撤销了镇级
便民服务中心便民服务中心，，将镇级便民服务事项将镇级便民服务事项、、人员人员、、经经
费下沉到村费下沉到村、、社区社区、、企业等企业等，，集成包括健康集成包括健康、、养养
老老、、就业等就业等9090余个民生事项余个民生事项，，让民生服务更加让民生服务更加
精细化精细化、、便捷化便捷化。。今年今年，，成都市将选择成都市将选择3030个小个小
区推进智慧小区试点建设区推进智慧小区试点建设，，计划打造智慧应用计划打造智慧应用
场景场景400400余个余个，，形成小区形成小区（（院落院落））线下治理和线线下治理和线
上治理同步推进的工作格局上治理同步推进的工作格局。。

用真情做好养老事业用真情做好养老事业
□ 姜天骄

多商家被查出

销售不合格食品
本报记者 佘 颖

市场监管总局近日公布最新一期食品安全监督抽检
结果，在抽取的食用农产品、炒货食品及坚果制品、方便食
品、酒类、豆制品、蜂产品、水果制品、肉制品、冷冻饮品、婴
幼儿配方食品、特殊膳食食品等11大类食品61批次样品
中，检出食用农产品、方便食品、肉制品、特殊膳食食品等4
大类食品5批次样品不合格。发现的主要问题是检出非食
用物质、微生物污染、农药残留超标、质量指标不达标等。

其中，淘宝网潮味老店（经营者为广东汕头市龙湖区潮
味食品店）在淘宝网（网店）销售的、标称广东省潮州市南春
会兴食品厂生产的会兴腊肠（中式腊肠），经合肥海关技术中
心检验发现，其中氯霉素不符合食品安全国家标准规定。

据记者了解，氯霉素是酰胺醇类抗生素，主要抗菌谱
包括肺炎链球菌、化脓性链球菌等。我国发布的《食品中
可能违法添加的非食用物质和易滥用的食品添加剂品种
名单（第五批）》中将氯霉素列为在肉制品中可能违法添加
的非食用物质，在肉制品中不得检出。肉制品中检出氯霉
素的原因，可能是其抑菌效果好、相对廉价，养殖户在养殖
中非法使用。

京东速食锦旗舰店（经营者为华百盛源（宁夏）食品有
限公司）在京东商城（网店）销售的、标称华百盛源（宁夏）
食品有限公司委托山东省枣庄丫迷食品有限公司生产的
黑芝麻核桃桑葚粉，霉菌不符合食品安全国家标准规定。

唯品会四月茶侬官方旗舰店（经营者为安徽省芜湖四
月茶侬茶业有限公司）在唯品会（网店）销售的、标称安徽
华国堂生物科技有限公司生产的四月茶侬混合水果大燕
麦片（标称销售商：安徽省芜湖四月茶侬茶业有限公司），
霉菌不符合食品安全国家标准规定。

淘宝网宝宝御食官方企业店（经营者为北京宝宝放心
科技有限公司）在淘宝网（网店）销售的、标称北京宝宝放
心科技有限公司委托广东金祥食品有限公司生产的宝宝
御食强化铁锌钙有机米粉，经山东省食品药品检验研究院
检验发现，其中维生素A不符合食品安全国家标准规定，
二十二碳六烯酸检出值低于产品包装标签标示值的80%。

对抽检中发现的不合格食品，市场监管总局已责成北
京、浙江、安徽、山东、广东、宁夏等省级市场监管部门立即
组织开展核查处置，查清产品流向，采取下架召回不合格产
品等措施控制风险；对违法违规行为，依法从严处理；及时
将企业采取的风险防控措施和核查处置情况向社会公开。
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图图①① 俯瞰西岭雪山滑雪俯瞰西岭雪山滑雪

场及映雪湖场及映雪湖。。

（（成都文旅集团供图成都文旅集团供图））

图图②② 大邑县沙渠街道祥大邑县沙渠街道祥

龙社区经打造后的川西林盘龙社区经打造后的川西林盘

——稻乡渔歌稻乡渔歌。。 郑清源郑清源摄摄

图图③③ 油菜花开时节的大油菜花开时节的大

邑县沙渠街道祥龙社区邑县沙渠街道祥龙社区。。

郑清源郑清源摄摄

疫情期间，老年人的生活状况以及养老
机构的生存发展成为人们关心的话题。很多
养老机构一度面临服务人员紧缺、经营成本
升高等挑战，特别是在国外，一些养老院成了
疫情“重灾区”，出现养老服务人员逃离岗位、
老人无人照料的现象，发生了令人心痛的悲
剧。后疫情时代，如何让老年人获得更好的
服务保障，让他们有品质、有尊严地安度晚
年，值得我们深入思考和研究。

养老机构是新冠病毒防控的重要一环。
疫情暴发以后，各级部门都高度重视，纷纷发
布措施对养老服务机构实施严格的封院管
理，减少人员流动，阻断病毒传播途径。封院

时间一长，家属探访、物资传递、文娱活动等
受到限制，老年人长时间见不到家人，心里孤
寂，再加上对病毒恐惧，对生命担忧，变得敏
感、脆弱。这个时候，老年人更需要服务人员
多花时间与精力安抚陪伴。然而，我国大部
分地区的养老机构都面临服务人员紧缺的情
况。特别是在疫情防控常态化的背景之下，
养老机构的服务人员不仅要坚守岗位，承担
起照护老人的职责，还要完成每天多次消杀、
消毒工作，这些都对养老机构提出了更高的
要求。可以预计，接下来高质量、智能化的养
老服务需求将更加旺盛，并倒逼养老机构转型
升级。

社会将更看重养老机构的医疗资源。老
年人基础疾病多，是各类病毒的易感人群，对
医疗康养的需求也更高。经过此次疫情，社
会将更加看重养老机构的医疗资源和救治能

力，因此，医疗资源与养老机构相结合的新型
养老模式将成为未来养老主流。譬如，一些
资源闲置的医疗机构可以将富余资源转型为
养老服务，以开设老年专护病房或者直接转
型为护理院、康复中心等方式提供医养结合
型的医护服务。

要用智能化养老解决服务人员缺口问
题。养老行业属于劳动密集型行业，服务人
员、护理人员紧缺的现象普遍存在。在人工智
能蓬勃发展的今天，一些智能穿戴设备等移动
物联网技术，将会成为解决服务一线护理人员
短缺的重要手段之一。这些设备可以代替护
理员从事一些重复性、重体力的护理工作，有
利于减轻护理人员工作负担，同时，也可实现
对老人身体数据的远程采集监控、远程诊疗。

要更加重视养老从业人员专业化配备。
养老不仅是简单的衣食住行问题，而是一个

多行业多专业配合的综合化行业。一直以
来，专业人员配备不足都是制约养老产业发
展的问题。可调动养老机构、高校、技工院校
等积极性，建立养老服务专业人才“培养—就
业—培训”机制。由高校和技工院校开设不
同层次的养老护理专业，会同养老机构开展
定向教学培训，毕业后直接到养老机构就
业。这样既可为养老机构输送较高素质的专
业人才，又可解决学生就业和就业后的继续
教育问题。

康养产业既包括经济性又包括社会公益
性，养老机构以及从业人员必须要有强烈的
使命感和社会责任感。无论多么合理的机制，
多么智能的工具，也不能替代真情的关爱和面
对面的交流互动。总之，养老事业是一份爱的
事业，要把关爱渗透到照顾老人的每一个细
节，让他们老有所养、老有所为、老有所乐。

①①

②②

③③

胆固醇达标，

预防再次心梗
本报记者 吴佳佳

心梗是因冠状动脉急性、持续性缺血缺氧所导致的心
肌坏死，心梗后再发风险高。为帮助心梗患者预防再发心
梗，9月22日，由国家卫生健康委疾控局、中国健康教育中
心和中国记协办公室联合发起并指导的“中国健康知识传
播激励计划”项目发布《“胆固醇达标，预防再次心梗”核心提
示》，提醒心梗患者重视胆固醇达标，预防发生再次心梗。

中华预防医学会健康传播分会主任委员、原卫生部疾
控局副局长孔灵芝表示，我国心血管病患病率呈持续上升
趋势，管理好低密度脂蛋白胆固醇，对预防再次心梗至关
重要。

中华医学会心血管病学分会候任主任委员、首都医科
大学附属北京安贞医院心脏内科中心主任马长生教授表
示，患者第一次发生心梗后1年内再次发生心梗、卒中或心
血管疾病死亡的平均风险为20%。而低密度脂蛋白胆固
醇（LDL-C）升高是导致心梗复发的最重要危险因素。因
此，心梗患者应遵照医生建议，将低密度脂蛋白胆固醇等
相关指标严格控制在合理水平。

心血管病患病风险不同人群的低密度脂蛋白胆固醇
水平有不同的目标值。心梗患者的低密度脂蛋白胆固醇
的目标值要更低。

绝大多数心梗患者属于动脉粥样硬化性心血管疾病
（ASCVD）超高危人群。超高危人群应更加严格管理胆固
醇水平，其低密度脂蛋白胆固醇目标值应降低至 1.4
mmol/L以下，且应比用降脂药前的水平降低至少50%，
两者均应达标。对于2年内发生2次及以上不良心血管事
件的患者，可考虑将低密度脂蛋白胆固醇降至 1.0
mmol/L以下，且较用降脂药前降幅超过50%。

由于血脂检查化验单上的正常值参考范围是针对普
通人，心梗患者不能仅凭化验单显示正常就放松对低密度
脂蛋白胆固醇的管理，一定要在医生指导下做到低密度脂
蛋白胆固醇双达标，以预防再次心梗的发生。

中国医学科学院阜外医院陈伟伟教授表示，心梗患者
应接受规范治疗和改善生活方式的干预，并提出建议：

定期测血脂。发生过心梗的患者每3个月至6个月应
测定1次血脂，并在医生指导下将血脂中的低密度脂蛋白
胆固醇控制在目标水平以下。

保持健康生活方式。心梗患者应在医生指导下，科学
管理膳食、戒烟戒酒、控制体重和腰围、保持适量身体活动。

坚持规范治疗。心梗发生后1年内再发风险很高。心梗
患者应在改善生活方式上进行规范临床治疗。尤其是超高危
人群应尽早且持续做到低密度脂蛋白胆固醇控制双达标。

血脂、血压、血糖共同管理。高血压、糖尿病等均会增
加再发心梗的风险。心梗患者必须对“三高”同时进行严
格管理，以最大程度地降低再次心梗风险。

为了身体健康和家庭幸福，请一定重视接受生活方式
干预，同时在医生指导下严格控制低密度脂蛋白胆固醇水
平，预防再次心梗。


